

VIDA ACADEMICA

Petición de Universidad en Córdoba.—Córdoba cuyo nombre evoca tan hondas raigambres en el pensamiento universal y en la cultura de todos los tiempos, siente desde hace largo tiempo el deseo de poseer Universidad propia.

Interpretando este deseo, que ha tenido múltiples expresiones, nuestra Academia entregó, por mano del Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, Académico Honorario de la Corporación, la siguiente solicitud al Excmo. Sr. Ministro de Educación Nacional D. José Ibáñez Martín, con motivo de la visita a Córdoba hecha por este último en la apertura de curso e inauguración de las grandes reformas hechas en el Instituto Nacional de Enseñanza Media, en el mes de octubre de este año de 1946:

«Excmo. Sr. Ministro de Educación Nacional.

La Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba, en su amor solícito a los intereses culturales de la ciudad, madre de ingenios, que ostenta el lema de «*fons sophiae*», se dirige a V. E. para pedir que sea creada la Universidad de Córdoba.

Desde el siglo XVI, a raíz de la fundación del Colegio de Humanidades, hoy Instituto, viene agitándose en Córdoba el deseo de contar con Universidad, que fuera el crisol donde se depurara la ancestral esencia cultural de la tierra cordobesa, tan vigorosamente manifestada a través de los siglos.

No aspiran los elementos representativos de la cultura cordobesa contemporánea a crear un organismo administrativo que prepare profesiones—médicos o abogados—, que en otras Universidades españolas, de tradición clásica, vienen obteniendo sus títulos en la proporción necesaria a las necesidades del país. Aspiran a que el nombre de Córdoba, de tradición señera en la cultura mundial, tenga el vaso donde se recojan las aptitudes naturales de la raza.

Es indudable, por ejemplo, que Córdoba es tierra de filósofos, y que en todos los siglos y a través de todas las culturas, pueblos y religiones, esta tierra ha dado al mundo inge-

nios rectores del espíritu y de las creencias. Osio en la cristiandad, Séneca en el mundo clásico, Averroes en el islamismo, y Maimónides en el hebraísmo, son cuatro ejes diamantinos a cuyo alrededor gira el pensamiento humano en todo el orbe. La ciudad madre de mentes tan excelsas, que no son aisladas, sino que constituyen el esquema fundamental de legiones innumerables de sabios, hijos del mismo ambiente geográfico y cultural, ofrece un ejemplo, difícil de superar en la historia de la cultura, que merece la consagración oficial que pedimos.

La riqueza de la comarca cordobesa, el número de sus hijos que acuden a otros centros universitarios, aquella aptitud natural, magistral y filosófica, que antes señalamos, y otros factores que no escapan a la exquisita percepción de V. E., vienen a reforzar la necesidad de que la Universidad de Córdoba sea creada, desechando pueriles argumentaciones de división administrativa, que en países de fuerte raigambre universitaria (Inglaterra, Alemania) no han sido jamás tenidas en cuenta.

SUPLICAMOS, por tanto, a V. E., en conclusión de lo expuesto, que en Córdoba sea creada una Facultad de Filosofía y Letras, en dos de sus secciones, Filosofía y Letras semíticas, y además una sección de Ciencias Físicas en Facultad de Ciencias, la cual viene favorecida por la existencia de una Cátedra de Física y Química experimental aneja a la Facultad de Veterinaria; mediante cuyas creaciones y al amparo del artículo 10 de la Ley de Ordenación Universitaria, y por el hecho de existir en esta capital desde hace un siglo la actual Facultad de Veterinaria, quedaría constituida la Universidad de Córdoba que propugnamos.

Gracia que no dudamos obtener de V. E. en pró de los intereses generales de la cultura y del justo reconocimiento patrio a la ciudad sin rival en la creación materna de filósofos y pensadores mundiales.

Fray Albino, Obispo de Córdoba; *Enrique Salinas*, Presidente Diputación; *A. Luna*, Alcalde de Córdoba; *Dr. Germán Saldaña*, Decano de la Facultad de Veterinaria; *P. G. Conejero*, Director del Instituto; *José Amo*, Director de la Academia de Ciencias, B. Letras y N. Artes de Córdoba.

Córdoba, 24 de Agosto de 1946».

Incorporación de la Academia al Consejo Superior de Investigaciones Científicas.—Excmo. Sr. Presidente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas:

La Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba, ha tomado el acuerdo de dirigirse a V. S. con el ruego de ser integrada, como otros organismos de cultura local o regional, en la organización que V. E. dirige.

Nuestra Academia fué fundada el año 1810, y desde entonces ha sido, a modo de universidad popular de Córdoba, el organismo representativo de la cultura cordobesa.

Apesar de sus escasos medios, no ha cesado de organizar conferencias, cursos científicos y de ampliación. edición de publicaciones, entre ellas el Boletín trimestral, que tiene XVI años de vida; celebración de centenarios (Góngora, 1927, Maimónides, 1935), y milenarios (Califato. 1929), intervención en actos diversos de gran transcendencia cultural, como el XVIII Congreso de las Ciencias, la Exposición de Arte Marroquí y otros muchos.

A ella pertenecieron todos los ingenios cordobeses del pasado siglo, y atenta está a toda manifestación que ostente relación alguna con el círculo de sus actividades.

Estimamos que todo ello es mérito suficiente para formar parte del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, que SUPPLICAMOS a V. E.

Córdoba 25 de Octubre de 1946.—El Director, *José Amo*.

La partida de bautismo del Duque de Rivas. Copia literal de la partida sacramental de bautismo de Don Angel de Saavedra y Ramírez de Baquedano.

Doctor Don Faustino Mateo Naz, Presbítero, Rector y Cura Propio de la Parroquia del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral de Córdoba.

CERTIFICO: Que en el Libro veinticuatro de Bautismos del Archivo Parroquial de su cargo y al folio cincuenta y tres, se halla la siguiente:

PARTIDA: «En Córdoba a trece de Marzo de mil setecientos noventa y uno, el Doctor Don Francisco Garrido de la Vega, Presbítero, Dignidad Maestre-Escuela de esta Santa Iglesia, con licencia del Sr. Provisor, bautizó solemnemente a Angel Luis, Pedro, Rafael, José, Miguel, Mariano, Francisco, Juan, Domingo, Antonio, Martín de Santa Bárbara,

Onofre, Cecilio, Ramón, que nació día diez de dicho mes, a las diez de la noche; hijo legítimo de legítimo matrimonio del Excelentísimo Señor Don Juan Martín de Saavedra y Ramírez, Pérez y Saavedra, Marqués de Rivas de Saavedra, de Andía y de la Rivera, Señor de los Donadíos y Casas fuertes de Torretejada, Torrequemada y la Moraleja en la Provincia de Extremadura, del de la Guadamelena en la Andalucía, Patrono del Convento de Santa Cecilia de Mercenarios Descalzos de la villa de Rivas, Patrono en comunidad con el Excelentísimo Señor Don Joaquín Ramírez Conde de Bornos del Hospital que nombran de la Latina, en la Villa y Corte de Madrid, del Convento de Religiosas del Corpus Cristi titulado de la Carbonera, del de la Concepción Gerónima y de el de Religiosas de la Concepción Francisca, todos tres en dicha Corte; Patrono igualmente de las Memorias fundadas por la Excelentísima Señora Condesa de Medellín, del Convento de San Onofre Trinitarios Calzados de la Ciudad de Málaga fundación de Don Francisco Ramírez su Conquistador, de el de Religiosas de Santa Justa y Rufina de la Ciudad de Sevilla, de la Capilla de la Purísima Concepción de la Parroquial de Santo Domingo de Silos de esta de Córdoba, del Colegio de Escribanos de ella, de la Capilla de San Blás, de la de San Dionisio y de la de Santa Ana todas tres situadas en esta Santa Iglesia y de la Sala Capitular del Convento de San Francisco; Señor de los Palacios y Cavo de Armería de San Martín, Ecala, Ripodas, Sudayne, Baquedano, y Torre de Vanindano, de los Reales Montes de Andía Encia, Urbasa, Menasa y Sariqueta, sus Merinos y Bailios, Capitan por juro de heredad de la gente de guerra de los cinco Valles de Amescoa alta y baja, Valdearana, Valdeallin y Valdelleri, único presentero en nombre de Su Magestad de la Real Abadía de Andía, Alguacil Mayor con voz y voto en el Ayuntamiento de la villa de Molina y su Señorío, Patrimonial de la Ciudad de Estella, Patrono de la Capilla Mayor de San Felipe el Real de Madrid, con asiento perpetuo y del Convento de San Francisco de su villa de Auñón, Señor de lo espiritual y temporal de la Villa de Aldegüela de tiestos en el Reino de Aragón, Grande de España y Gentil-hombre de Su Magestad con ejercicio. natural de esta Ciudad y bautizado en esta

Catedral; y de la Excelentísima Señora Doña María Domíngua Jacoba, Epitacia Joaquina Ramírez de Baquedano Quiñones, Zuñiga, Guzman Molina, Veaumón, Alamos y Miranda, Marquesa de dichos títulos, natural de la Villa y Corte de Madrid, bautizada en la Parroquial de San Martín, casados y velados en San Ildefonso anexo de ella; nieto por línea paterna del Sr. Don Luis de Saavedra, Tamariz, Osorio, Pérez y Guzman Marqués Viudo de Rivas, de Saavedra, natural de la ciudad de Ezija, y de la Señora Doña Antonia de Saavedra y Ramírez, Pérez y Saavedra, Marquesa que fué de dicho título, natural de esta ciudad y nieto por línea materna del Señor Don Juan Antonio Ramírez de Baquedano y Zúñiga, ya difunto, Marqués que fué de Andía, Auñon y la Rivera, primer Cavallerizo de la Reina Nuestra Señora siendo Princesa y Mayordomo de semana de la Reina Madre y de la Señora Doña Petra de Quiñones, Alamos y Miranda, Marquesa de Villasinda, Condesa de Sevilla la nueva, Señora de la Villa de Alcuetas, Antadetera, Rio Conejos, Zegallos, Valdemorillo, Villace, Villalobar y Villapepe, en Castilla, de los Puertos de Villar de Frades y de los Despoblados y Dehesas de Mipalbin, Perales y Villasinda, Señora de la Casa de Quiñones y de la de Alcedo y Señora igualmente de los Doce Nobles de Alva: Fué su Padrino el Excelentísimo Señor Don Juan Remigio de Saavedra y Ramírez Baquedano y Quiñones, Marqués de Auñón, hermano primogénito del bautizado a quien avisé el nuevo parentesco espiritual que contrajo y testigos el Señor Don Rafael Fajardo, Prebendado de esta Santa Iglesia, Don Joaquín Fernández de Córdoba, Señor de la Villa de Teba y Don José de Armenta, vecinos de Córdoba, de que doy fé y lo firmamos. = Doctor Don Francisco Garrido = Rubricado = M. Juan José de Segovia Aguilar = Rubricado».

Noticias. El 10 de Octubre se celebró la sesión inaugural del curso de 1946-47. El Secretario de la Academia D. José M.^a Rey Díaz leyó la memoria reglamentaria que contiene principalmente el resumen de trabajos académicos del curso pasado. Leyó el discurso de apertura, Don Daniel Aguilera, sobre «Personalidad del sabio fundador de la Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes, y orígenes de ésta», el cual será publicado en el BOLETIN. La

sesión fué presidida por el Académico de Honor, Ilmo. señor D. Fray Albino González, Obispo de Córdoba, quien pronunció elocuentes palabras finales. El Director D. José Amo declaró abierto el curso. La prensa informó y comentó el acto ampliamente.

- El 26 de Octubre leyó D. Rafael Aguilar Priego una comunicación sobre «La Custodia del Sagrario de la Catedral».
- El 9 de Noviembre es leído ^{presentado por U.S.C.} «Aportación a la historia política de la Guerra de la Independencia: respuesta de Córdoba a la Junta Central: Agosto-Septiembre 1809». trabajo remitido por el catedrático del Instituto de Murcia Don Fernando Jiménez de Gregorio.
- El 16 de Noviembre es leído el trabajo del Correspondiente Don Rafael Aguilar Priego «Bosquejo de la ejecución de los púlpitos de la Catedral de Córdoba».
- El 7 de Diciembre Don Antonio Guzmán Reina leyó un trabajo sobre «Valoración neta del analfabetismo en la provincia de Córdoba».
- La sesión del 30 de Noviembre fué dedicada en homenaje al ilustre compositor gaditano Manuel de Falla, recién fallecido en Córdoba del Tucumán (Argentina). Leyó un trabajo biográfico y crítico del ilustre músico la Srta. María Teresa García Moreno, Numerario y Profesor del Conservatorio de Música, y otro de análisis estético del arte de Falla, Don Dámaso Torres García, correspondiente y director de la Banda Municipal de Música. Al final, Don Javier Criado declamó traducciones versificadas de églogas de Virgilio.
- El Sábado 14 de Diciembre pronunció en la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes su anunciada conferencia sobre las impresiones recogidas en su reciente viaje a América del Norte, el culto académico y prestigioso médico Don Enrique Luque.

Con la amenidad y extensa cultura que le caracterizan, el Dr. Luque relató las incidencias del viaje realizado en compañía del Dr. Duarte a la gran nación americana, para estudiar las modernas adquisiciones quirúrgicas, especialmente en métodos anestésicos y en la gran cirugía del cáncer.

Describió las modernas instituciones sanitarias y los hospitales del país gigante, esbozando la personalidad de eminentes hombres de ciencia yanqui y relatando al pormenor muchos de sus métodos quirúrgicos.

Entreveró en su magnífica conferencia muchos detalles del viaje, de la vida norteamericana, de sus hombres y de sus instituciones, de la grandiosa belleza de sus ríos, sus bosques, sus construcciones colosales.

Dijo que en los Estados Unidos se ha realizado el gran ideal de la clase media, porque la miseria no existe y el propietario tiene a su disposición los elementos que nos hacen la vida cómoda y confortable.

Con alma de europeo describió el espíritu de las grandes ciudades por él visitadas, como Boston, Baltimore, Nueva York, que con sus treinta kilómetros de longitud es una excrecencia patológica de universalidad, muy distinta del verdadero carácter yanqui. También recordó el gran sedimento español en California y otros países del Oeste.

La amenísima conferencia que duró más de dos horas, mantuvo tensa la atención del selecto auditorio, en el que hubo bastantes académicos y numeroso público.

Nombramientos. — Don Marcial Zurera Romero, Magistrado, Correspondiente en Córdoba el 26 de Octubre de 1946.

—Don Natalio Rivas Santiago, Correspondiente en Madrid, el 26 de Octubre.

—Don Miguel Herrero, Secretario del Instituto Nacional del Libro, Correspondiente en Madrid, el 21 de Diciembre.

—Don Américo José Rodríguez, poeta, Correspondiente en Sao Paulo (Brasil), el 21 de Diciembre.

Fallecimientos.—Don Manuel González Meneses, Profesor del Instituto de Gabra.

—Don Francisco Clavijo Guerrero, Médico, en Jaén.

—Don Nicolás Pérez y Muñoz Cerisola, en Melilla, el 12 de Septiembre de 1946.

—Don Pelayo Quintero Atauri, en Tetuán, en Diciembre.

—Dr. Hugo Obermaier, notable prehistoriador, en diciembre.

Traslados.—Trasladaron su residencia los Correspondientes en Córdoba Don José Jaudenes Rey, teniente Coronel de Artillería, a Valencia, y Don Alfonso Gordón del Cubillo, Profesor en Ciencias Químicas, a Bilbao.